
В ИИиМО прошла IV Всероссийская научно-практическая 

конференция «Туризм – драйвер экономического роста России» 

 

29 ноября 2019 г. в Институте истории и международных отношений 

состоялась IV Всероссийская научно-практическая конференция «Туризм – 

драйвер экономического роста России». Работа конференции осуществлялась 

в рамках трех секций: «Туризм в России: точки роста и драйверы развития», 

«Новые тренды внутреннего туризма в России: взгляд молодежи» и 

«Управленческие и коммуникативные технологии в индустрии туризма и 

сервиса». 

На пленарном заседании директор ИИиМО, д.э.н., профессор 

Черевичко Т.В. выступила с приветственным словом, определив перечень 

волнующих вопросов в рамках тематики конференции. Далее доклад 

представила Бородянская В. В. - председатель комитета по туризму 

Саратовской области. В своем выступлении Виктория Валериевна затронула 

вопросы, касающиеся тенденций и перспектив туризма в Саратовской 

области. Упор в докладе был сделан на статистические данные, отражающие 

современное состояние туристской инфраструктуры региона, а также на 

перспективы развития различных видов туризма. Также подчеркивалась 

значимость концепции «100 шагов» для развития регионального туризма и 

продвижения туристского потенциала. 

На пленарном заседании также было предоставлено слово директору 

начальнику управления по физической культуре, спорту, молодежной 

политики и туризма Энгельсского муниципального района Науменко Е. С. 

Евгений Сергеевич отметил, что Энгельсский муниципальный район 

обладает большим потенциалом для развития туризма. Этому способствует 

расположение района на берегу Волги, богатая история, а также большое 

количество организаций работающих в сфере предоставления туристических 

услуг и услуг организации отдыха. На территории Энгельсского 

муниципального района функционируют различные экскурсионные 

маршруты, а также активно развивается событийный туризм.  

В ходе работы секции «Туризм в России: точки роста и драйверы 

развития» обсуждались основные тенденции, проблемы и перспективы 

развития внутреннего туризма в России в целом и Саратовской области в 

частности. Так представители туристского бизнеса поделились своими 

успехами и реализованными проектами в 2019 г. Руководитель конного клуба 

«Золотая подкова» Н. Н. Струсь рассказала об услугах, которые предлагает 

конный клуб. Так, любому желающему в клубе можно обучиться верховой 

езде, детям – принять участие в развивающих программах обучения езды.  

Кроме того, для потребителей предлагаются фотосессии и иппотерапия. 

Новый проект клуба – это развитие сельского туризма, в рамках которого 

предлагаются туры выходного дня, экскурсии и конные переходы. 

Слово также было предоставлено руководителю Клуба приключений 

«Точка отрыва» Иванова Е.В. В докладе Елена Анатольевна рассказала о 



развитии приключенческого туризма в регионах России на примере 

Саратовской области. Особое внимание было уделено программам, 

реализуемым в зимнее и летнее время годы. Также спискер подробно 

рассказала о новом приключенческом квесте «На диком Западе». 

Следует обратить внимание и на доклад экскурсовода, блоггера и 

краеведа Жабкина Д.А., который вывил особенности проведения городских 

экскурсий с практической точки зрения. Денис Анатольевич подробно 

рассказал  об источниках поиска информации для новых экскурсионных 

маршрутов, поделился опытом организации экскурсий в г. Саратове, сказал о 

том, что его экскурсии позволяют иначе взглянуть на различные объекты, 

располагающиеся в нашем городе. 

Еще один спикер – Косяков А. Д., бизнес-тренер и основатель проекта 

«Экспедиции выходного дня Fairing-club» обозначил векторы туристических 

направлений ближайшего будущего. Он отметил важность развития таких 

туристических маршрутов, как «Великий шелковый путь» и «Великий 

чайный путь», а также указал на то, что в Саратовской области необходимо 

развивать систему туристской навигации. 

В докладе Ларионова М. В., доктора биологических наук, прозвучала 

актуальность развития экологического туризма. В частности он подробно 

рассказал о развитии урбосистем Прихоперья. 

Дискуссионным оказался и доклад Е. А. Раевской, руководителя отдела 

маркетинга Городского парка Саратова. Елена Александровна говорила о 

необходимости внедрения и использования интерактивных медиатехнологий 

для привлечения внимания туристов. 

Интересной оказалась и работа тех секции, где доклады представляли 

магистранты направлений подготовки «Туризм» и «Сервис». Модераторы 

секций отметили наиболее актуальные доклады. О проблемах и перспективах 

развития международного студенческого туризма (на примере ВУЗов России 

и Узбекистана) выступила Батина С.И. В ходе исследования автор провел 

опрос студентов, целью которого было выявить наиболее популярные 

направления путешествий, активность использования льгот при реализации 

международных поездок, среднюю величину расходов на выездные туры, 

продолжительность путешествий, предпочтительные виды отдыха, наиболее 

удобный вид транспорта и др. 

Шинкаренко Я.В. рассказала о перспективах развития литературных 

маршрутов и экскурсий в России. К числу перспектив автор отнѐс создание 

уникального, по его мнению, турпродукта по Санкт-Петербургу, 

объединяющего объекты туристского показа, связанные с 

жизнедеятельностью таких писателей и поэтов, как Пушкин, Лермонтов, 

Гоголь, Тургенев. 

Также в работе секции приняла участие Ермакова Н.А., представив 

доклад на тему «Ровенский район на туристской карте Саратовской области: 

поиск уникальности и точек экономического роста». Автор считает, что 

помимо событийного туризма в районе целесообразно использовать при 

создании турмаршрутов религиозных объектов, водных ресурсов и др. 



Колесниченко Г.И. выявил особенности развития туризма в малых 

городах, среди которых можно выделить проведение событийных 

мероприятий, социально-экономическую направленность туризма, 

недостаточную информационную поддержку туристской отрасли малых 

городов и др. 

Кузьмина А.Г. поведала участникам конференции о современных 

формах занятости в сфере услуг, к числу которых были отнесены аутсорсинг, 

аутстаффинг, самозанятость, удаленная работа и др, кроме того, был 

проведѐн анализ современных форм занятости в туристской отрасли. 

В работе секции был заслушан доклад Костиковой Е.В., посвящѐнный 

SMM в сфере образовательных услуг. Сегодня SSM является современным 

видом маркетинга, ориентированным на интернет-пространство, 

использующим разнообразные методы продвижения. Костикова Е.В. провела 

сравнительный анализ аккаунтов в социальных сетях саратовских ВУЗов и 

предложила мероприятия по улучшению деятельности учебных заведений в 

контексте продвижения образовательных услуг в социальных сетях. 

Смирнов А.И. рассказал о мультипликативном эффекте в сфере 

туризма. В докладе было сказано о прямом и косвенном влиянии туризма на 

экономику страны. 

Также на секции выступила Васильева Д.А. с докладом «Народные 

художественные промыслы как туристский бренд России». Так, автор 

обратил внимание аудитории на то, что наша страна представлена 20 видами 

промыслов, которые сосредоточены в 300 организациях, находящихся в 64 

регионах страны. В докладе были представлены рекомендации по 

продвижению художественных промыслов как туристских брендов. 

Кроме того, в работе секции был поднят вопрос о роли выставочного 

мероприятия в продвижении питейной культуры города (на примере Moscow 

Bar Show). С докладом по данной тематике выступил Геннадиев А. Он 

обозначил место выставок в системе инструментов продвижения питейных 

заведений. Выставку MBS в 2018 году посетило более 15.000 туристов, на 

ней были представлены бренды алкогольной продукции. Стоит сказать, что 

каждый год философия выставки меняется, в этом году ее темой стал 

деконструктивизм. 

Еще одним докладчиком на секции стала Цой Л.К., рассказавшая о 

развитии диалога России и Республики Корея в туризме: туристские обмены 

и взаимовоспориятие. В докладе были приведены статистические данные по 

теме исследования, информация о международных выставках, проходящих в 

целях продвижения туристского обмена между обозначенными 

республиками и др. 

В ходе дискуссии участники конференции обсудили множество 

актуальных вопросов развития внутреннего туризма в России, обменялись 

мнениями относительно актуальных путей развитии туризма в регионе, 

выделили наиболее эффективные способы презентации регионального 

турпродукта и инструменты привлечения современного потребителя 

туристских услуг. Интересной оказалась и проблема представления 



информации о возможностях отдыха в Саратовской области в сети Интернет 

на туристских порталах и в социальных сетях. 

Все участники конференции проявили интерес к докладам спикеров, 

принимали активное участие в обсуждении вопросов. Руководители 

конференции высказали слова благодарности всем гостям за интересную, 

продуктивную работу и выразили надежду на дальнейшее сотрудничество в 

рамках других научно-практических мероприятий.  


